

CUANDO FIDA
JOHNIE WALKER
 VEA LA BOTELLA PARA QUE TENGA
 LA SEGURIDAD DE LO QUE BEBE
 BE SURE YOU ARE RIGHT AND GO
 AHEAD
 4295

LA INFORMACION

DIARIO DE LA MAÑANA

IMPRENTA MODERNA, frente a la Biblioteca Nacional

Año VI. San José de Costa Rica Viernes 11 de Setiembre de 1914 No. 1182

La gran batalla decisiva se libra en el terreno elegido por el Gral. frances Joffre. Los alemanes no han cruzado el Marne. El Kaiser en Verdun

PARÍS, 8.—Oficialmente se se dió que la izquierda de los aliados incluyendo parte de los defensores de París avanzan desde las orillas del Ourcq hasta la región de Montmorail. Los alemanes se retiran en dirección del Marne, entre Meux y Zesanne. Ocurrieron encuentros violentísimos en el centro francés entre la Fère, Champenoise y Vitry, le Français y una porción meridional del Bosque Argonne. Los franceses no se han retirado de ningún punto, más bien se confirma la retirada del lado alemán, en la derecha francesa una división alemana atacó el eje entre Chateaufort y Nancy. Se le repelió hacia el norte, pasando por el bosque Champenoise, más al Este los franceses ocuparon la cresta Mandry y el pico Fúrneaux. No ha cambiado la situación en Alsacia. Se están haciendo grandes esfuerzos por doblar la derecha alemana donde se encuentra von Kluck. Se dice que el General French comandó el movimiento, muy reforzado y ayudado por Demade; von Bulow se apresura a ayudar a von Kluck. Se cree que participa la totalidad de la expedición inglesa y el séptimo del ejército francés. Gallieni declara que repelidos más de cinco millas los alemanes se atrincheraron y ha en uso de ametralladoras y artillería ligera. En caso que von Bulow llegue a tiempo, la superioridad actual numérica de los aliados será sobrepasada por la de los alemanes que asumirán la ofensiva. Los alemanes atacan el centro francés de una manera colosal con los ejércitos combinados de Albrecht, el Kronprinz y Von ausen se empeñan en atravesar la línea de los aliados en el territorio entre la cabecera del río Somme a través de Vity y le Français y Gonicourt y llegar al Mosa. La izquierda francesa se contenta con detener el ataque y la derecha francesa con impedir la intenciona del movimiento flanqueador; el centro lo defienden trece cuerpos escogidos, bajo las órdenes del Gral. Pau. Se ve claramente que los alemanes arriesgan todo, al resultado de esta gran batalla atravesando el centro de los franceses, estos se dividirán disminuyendo considerablemente su efectividad, pero derrotados los alemanes y su derecha destrozada tendrán que retirar se y reformarse para impedir su aniquilamiento.

LONDRES, 8.—La Agencia Reuter de París, dice que las declaraciones oficiales indican que los franceses avanzaron diez millas hasta el lunes a medio día. Las últimas noticias produjeron una excelente impresión. Las noticias no oficiales y otras que traen los soldados que vuelven son aún optimistas. El pueblo está convencido de que las cosas no pueden marchar mejor. París ha perdido gran parte de su población Espérase la vuelta de muchos.

NEW YORK, 8.—La Prensa Asociada recibió un despacho fechado el 2 de setiembre diciendo que se ha prohibido a cinco periodistas americanos dar noticias y se les ha obligado a salir de la ciudad.

BOLONA, 8.—Se ha instalado un gobierno completamente turco en Albania con Adin Bey, empleado turco a la cabeza, quien reemplazará al Gobierno provisional.

ROMA, 8.—El ejército austriaco en Galitzia se retiró a las fortificaciones de Przenygel a 55 millas al oeste de Lemberg, esperando los refuerzos alemanes.

GINEBRA, 8.—Parte del ejército ruso reforzado en Lemberg marchó hacia el norte siguiendo el Vistula. Los austriacos fracasaron en su intento de conseguir un empréstito en Suiza o en Alemania.

LONDRES, 8.—El "Daily Express" dice: "Tenemos fuertes razones para creer que el Presidente Wilson, siguiendo la indicación de sus consejeros, no recibirá a los delegados del Gobierno belga, fundándose en que sería una violación de la neutralidad, y, sin embargo, sabemos que el Presidente Wilson recibió favorablemente la proposición de comprar los trasatlánticos alemanes internados en puertos americanos y valuados en 20 millones, suma que, naturalmente, sería bien recibida en la caja de guerra de los alemanes sin que nada les impidiera volverles a comprar después de la guerra. Esa proposición se hizo al Presidente por uno de los consejeros más influyentes, miembro de una gran casa financiera germano-americana. Casi todos los consejeros de Wilson son de origen alemán y sólo uno de ellos puede tener simpatías por Inglaterra, porque aunque de origen alemán, se naturalizó súbdito británico. El corresponsal del "Daily Chronicle" en París dice: "Las principales necesidades estratégicas de los alemanes son: 1.º salir fuera del alcance de los belgas; 2.º librarse lo más posible del contingente inglés que está aumentando constantemente; 3.º inmovilizar el ejército en París; 4.º recuperar una comunicación con Alemania; 5.º mientras realizan estos fines, derrotar a los tres ejércitos franceses y 6.º cuando los ejércitos estén unidos, poder marchar directamente a París."

ROMA, 8.—"La Tribuna" afirma que se encuentra en Francia un cuarto de millón de rusos, y atribuye la presencia del Kaiser en Metz a la concentración de los rusos en la retaguardia alemana.

BURDEOS, 8.—El Ministro de la Guerra textualmente dice que el avance franco-ingles continúa; que la batalla se libra en toda la línea; que hay frecuentes descansos mientras ambos contendientes cambian de posición; que Joffre informa que todo va bien. Se susurra que Millerand dirige personalmente la campaña, al menos la de los ingleses. Corrobórase que la ofensiva se tomó inmediatamente después de la visita de Millerand a París.

EL CAIRO, 8.—La mayor parte de los musulmanes en todo el Egipto se ofrecieron a Inglaterra, para pelear en su favor en cualquier parte.

BERLIN, 8.—El Vorwaertz dice que el 3 de setiembre murió en Luneville el socialista Ludwig Frank.

ROMA, 8.—Un despacho de Durazzo anuncia que se espera momentáneamente la llegada de Essad Bajá, Ministro de la Guerra Albanés, que nombrará a Mestredburhad Eddineffendi, hijo de Abduthamid, Rey de Albania.

PARÍS, 8.—Se dice no oficialmente que los alemanes al Oeste de la ciudad pidieron tregua para enterrar sus muertos y cuidar sus heridos, y que se les negó.

LONDRES, 8.—Despachos de Bruselas y Roma indican que Austria teme una invasión italiana; que 600,000 están concentrados en Trieste; que se cree que la movilización italiana progresa, no habiéndose firmado la proclama.

WASHINGTON, 8.—Wilson fijó el 4 de octubre como día oficial americano, para una plegaria por la paz.

PARÍS, 8.—Dos heridos que llegan declaran que los franceses han obtenido una gran victoria, a la izquierda; que el enemigo ha tenido muchísimas bajas, al tratar de cruzar el Marne, siempre que terminaba sus pontones los cañones de 3 pulgadas se los demolian. Los heridos lle-

gan en tranvías, ayer llegaron dos irlandeses separados del regimiento durante la lucha en Compiègne. Declaran que lo único que recuerdan es que seguía la lucha. La opinión general de la prensa matutina es que aunque los aliados pierdan esta batalla, pueden hacer muy difícil el sitio de París, mientras que si triunfan, todos los alemanes estarían colocados en una situación gravísima.

PARÍS, 8.—Reina mucho optimismo, causando sorpresa el que los alemanes hayan atravesado la Champaña, pero esto no disminuye la confianza del resultado de la gran batalla, la cual después de grandes maniobras se libra en terreno elegido por Joffre. El movimiento envolvente alemán fue causa de una formación en batalla peligrosa para su derecha, según lo probó el avance de la izquierda de los aliados. Dedúcese de las noticias oficiales que el llamado ejército de París, opera independientemente manteniendo el lado convexo de una línea de batalla curva, quedando libre de amenazar las comunicaciones.

PARÍS, 8.—Refiriéndose al

pacto de la Triple Entente, "El Journal" declara que esta lucha ya no es francesa, ni inglesa, ni rusa, sino una lucha contra la hegemonía de Alemania. En caso de que Francia se agotara y también las inmensas fuerzas de Rusia, Alemania se estrellaría contra la tenacidad de Albión, que acabó con Napoleón. Esa de claración de Londres suena como el toque de agonia del enemigo. Un oficial inglés, herido, que tomó parte en la batalla de Compiègne, dice que la lucha duró 3 días y 3 noches, que la artillería alemana arrojó muchísimas granadas tratando de localizar las trincheras de los ingleses, que finalmente consiguió tomar puntería, (falta una parte del relato debido, evidentemente, a la censura), continúa: el valor de nuestros soldados es ejemplar; dice que antes de la batalla los ingleses capturaron los trenes de provisiones cargadísimo, que probablemente estaban destinados a los oficiales del ejército, pues se encontró gran cantidad de galletas y confituras, en especial, frutas en conserva; los soldados ingleses contentísimos con la presa.

LONDRES.—El Embajador turco declara que todavía nada sabe sobre los rumores de declaración de guerra de Turquía contra Rusia.

NEW YORK.—Con motivo de la publicación de un cable del "New York Herald" para "La Prensa" de Buenos Aires que la comencia se ha abierto una campaña del diario que está unánime contra la Prensa Asociada, y declara que no publicará despachos inalméricos de Berlín.

El "Evening Post" que en su momento, dice que se ha probado la imposibilidad de ser transmitidos despachos tan largos, y que estos despachos eran fabricados por Ritz Carlton en la residencia del Embajador alemán durante la estancia de este en Nueva York y en Washington. El Embajador alemán, asediado por los periodistas, partió por Washington esta tarde, donde los funcionarios de la Embajada se esfuerzan por demostrar la legitimidad de esas comunicaciones, enseñando al efecto unos desechos, pero el público se mantiene escéptico.

WASHINGTON.—La comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Representantes solicitará del Gobierno un informe sobre el Departamento de Estado con respecto a los fabricantes de materiales de guerra, en la cual se indiquen las restricciones que deben mantenerse en el comercio de esos materiales, como el hierro, el acero, la seda, el algodón, el caucho, el petróleo, etc. La comisión llegó hoy a esta determinación después de un debate del proyecto de resolución Barthold en que se piden informes acerca de las medidas dictadas por el Ejecutivo para impedir la violación de la neutralidad, habiendo acordado que con respecto a Inglaterra y Francia se embarcan automóviles blindados y cañones por la vía del Canadá adquiridos en las fábricas americanas.

LONDRES.—Según comunicación de Petrograd, en reciente combate de los rusos con los alemanes se lamenta la pérdida de los Generales Samonoff, Martov y Pestitch singularmente del primero que se estima como irremplazable, siendo el jefe de caballería más notable, con educación académica y de una gran experiencia. En su lugar como también Director de la Escuela de Caballería de Elizavetgrad. Muchos de los oficiales de esa arma en Rusia son discípulos del diácono de Melville.

LONDRES.—El cuartel general ha hecho saber esta tarde que entre los muertos figura el Teniente Honorable Clive, segundo hijo de Lord Clive de Granatort y en la lista de desaparecidos están el Teniente J. R. Hamilton Darylample, del Kings Own Scottish Borders, segundo hijo de Sir Walter Hamilton.

LONDRES.—El Príncipe Alberto ha sido operado de apendicitis.

LONDRES.—Avisa el "Daily News" que los peses de grandes dimensiones hacen estallar las minas de contacto en la costa de Dinamarca.

PETROGRAD.—En el boletín de guerra de hoy, el Estado Mayor anuncia que el ejército de Viena estarán ocupados en el curso del presente mes.

SETTINGE.—Una columna montenegrina al mando del general Vucelja ha derrotado a la columna austriaca en Bilek y la derrotó, haciéndole muchas bajas. Otra columna mandada por el General Vukotic derrotó a una columna austriaca cerca de Tachin. Los herzegovinos recibieron muy bien a las tropas montenegrinas y les suministraron alimentos. Muchos de ellos se han enrolado en sus filas.

ROMA.—Un grupo de diputados socialistas y otros de republicanos se unieron para solicitar del Gobierno si tenía el propósito de unirse a la protesta de los Estados Unidos contra las violaciones alemanas. Que se sepa, hasta hora, los Estados Unidos no han protestado.

EL PAÑO.—El veterano boer Viljoen ha sido integrado al General Botha lo que sigue: "Es este el momento oportuno para acabar la dominación inglesa para siempre. Los boers residentes en los Estados Unidos se reunirá al rededor de su antigua bandera."

PARÍS.—El texto de la proclama expedida por el Ministro del Interior al salir el Gobierno con rumbo a Burdeos, es el siguiente: "Franceses.—En los primeros días de la guerra nuestras heroicas tropas empujadas en terribles combates con el enemigo conquistaron con su valor varias ventajas, muy marcadas, pero en el Norte la presión nos obligó a retirarnos. En vista de la situación de fuerza, el Presidente y el Gobierno se han visto en la necesidad de tomar esta triste decisión con el objeto de salvaguardar los intereses nacionales. El deber de los poderes públicos es partir de París, que por el momento queda bajo el mando de un jefe eminente del ejército, lleno de valor y espíritu, que defenderá la capital. "La lucha en defensa del honor nacional y de reparación por los derechos violados continuará sin paz ni tregua, sin decimiento alguno y de manera implacable. Ninguno de nuestros ejércitos ha sido destrozado y si algunos de ellos han sufrido pérdidas es demasiado evidente que esas hechas se librarán inmediatamente con las reservas, que aún quedan organizadas en espera del llamamiento. La llamada a la nueva clase de reclutas nos traerá mañana nuevos recursos de hombres y energías para sostener con todo vigor la lucha. Por la vía del mar nuestros aliados nos ayudan a cortar las comunicaciones de los enemigos con el mundo. Tenemos que proseguir en la breña mientras los rusos prosiguen asestando sus golpes en el corazón imperial alemán. "Para dar a la lucha todo el formidable vigor que necesita y que sea eficaz, es indispensable que el Gobierno se mantenga unido de sí mismo y en constante contacto con las autoridades militares. De consiguiente el Gobierno trasladará su asiento para aquel punto del territorio nacional donde pueda estar en relación constante con todo el país."

La proclama pide a los Diputados que acompañen al Gobierno con el objeto de formar frente al enemigo un centro de unidad nacional. Agrega que el Gobierno de París después de haber asegurado su defensa. Recomienda a la Municipalidad capitalina que se mantenga en calma. La resolución con sangre fría. El pueblo de París le recomienda que cumple con su deber en la esperanza de que la victoria final vendrá a coronar todos los esfuerzos y todos los sacrificios de los actuales momentos.

TOURS.—La ciudad ha estado atestada de viajeros en camino para Burdeos. Los hoteles se encuentran llenos y se cobra hasta de francos por habitación. Muchos duermen en sus automóviles. Por aquí se oye una procesión inintermitente de vehículos de diversas clases. Se ven algunos oficiales que discurren por la población, generalmente heridos, los habitantes se manifiestan estoicos y confiados en el éxito final.

LONDRES.—Los diarios continúan recogiendo suscripciones para ayudar a los fu-

SERVICIO ESPECIAL DE "LA INFORMACION"

Importantísimas noticias sobre los acontecimientos europeos recibidos anoche

LONDRES.—El Arzobispo de Canterbury ha enviado una carta-circular a los Obispos en que les dice que el clero no puede ser compaciente, pero que como los demás queda en libertad de marchar al campo de operaciones en calidad de capellanes.

LONDRES.—Christabel Pankhurst ha regresado hoy después de prolongada ausencia en Francia, con el objeto de presidir una campaña patriótica sufragista. Dice que las mujeres que luchan por el derecho de ciudadanía británica son ahora la mano armada de Alemania que se levanta para destruir esos derechos, tanto de los hombres como de las mujeres.

LONDRES.—Trinqueat está bajo fuego constante de los campos japoneses. La colonia está en peligro de sufrir los rigores del hambre, pues los japoneses están han cerrado las vías de aprovisionamiento. Todas las tentativas hechas para forzar el bloqueo e introducir provisiones han fracasado.

LONDRES.—Esta mañana el secretario de la Oficina de Guerra que había permanecido de guardia día y noche durante una semana, dijo al partir para su casa a media noche: "Hoy he trabajado bien. Ahora me voy tranquilo a dormir."

PETROGRAD.—La última comunicación recibida por el Estado Mayor dice que en Tomahoff fue destruido el depósito de la división austriaca. Se espera que dentro de pocos días toda la Polonia rusa estará limpia de austriacos. Se han traído nuevos prisioneros austriacos a los bases rusas. Ahora se reciben detalles de la entrada de las tropas rusas en Lemberg. En las últimas acciones los austriacos no han perdido menos de 10,000 hombres. Esta captura de la cerca de la cuarta parte de la artillería austriaca, además de asegurado el dominio de todos los caminos que conducen de Galicia a Hungría desde las fronteras de Rusia.

Proclamas alemanas arrojadas de aeroplanos en Polonia hacen una excitación general al levantamiento contra la dominación rusa y que es necesario seguirse para destruir el barbarismo oriental y hacer causa común con los alemanes, en la seguridad de que una vez que se ha retrocedido a las hordas asiáticas de las fronteras de Polonia.

Henri Sienkewitch ha circulado en la Polonia austriaca almanaque una excitativa que está conquistando enorme influencia.

BURDEOS.—Millerand ha declarado enfáticamente que los alemanes jamás tomarán a París. Se comunicó a Gallieni que las planes para la línea son perfectos y que el Gobierno y los Departamentos funcionan debidamente. Se ha reanudado el trabajo en el Gobierno.

VIENA.—Se ha anunciado oficialmente el envío para el teatro de operaciones en Galitzia de unas baterías de la mejor artillería alemana para atender a la resistencia muy difícil cuando la caída de Lemberg. El General Dankl al mando de las operaciones en Polonia, admite que la situación en Galitzia es grave.

BERLIN.—La ciudad está adornadísima con banderas, en celebración de la seguridad de que es imposible detener el avance de los alemanes en Francia.

ROMA.—Informe de Berna que el Teniente General Diemling con las fuerzas de su mando penetró en Suiza, huyéndolo a los franceses.

LONDRES.—Dice de Rotterdam el Corresponsal del "Daily News": Las noticias de Bruselas informan que a pesar de la normalidad se nota una depresión creciente entre los habitantes, convencidos de la inminencia de terribles acontecimientos. Informe de origen oficial alemán indica la determinación de alimentar al ejército con provisiones del país ocupado y se hacen requisas. Las fuerzas salidas han regresado y se teme que cualquier pretexto dará lugar a la destrucción de la ciudad.

LONDRES.—Informe oficial recibido dice que a las 7 de la mañana de hoy llegaron a Kiel varios destructores y torpederos alemanes, algunos de ellos dañados. Entiéndese que otros fueron hundidos en la vecindad del canal.

WASHINGTON.—Turquía ha rebasado acceder a la solicitud de la ciudad de París para que se le permitiera el paso por los Balcánicos al crucero "North Carolina" con destino a Constantinopla a entregar 150,000 para auxiliar a los americanos en el Imperio Otomano.

LONDRES.—Se asegura que el Kaiser estuvo presente en la batalla de Verdun, dirigiéndola.

PETROGRAD.—El Generalísimo telegrafó al Czar: "Me complazco en dar gracias a Dios y os anuncio que nuestro ejército está victorioso. El Generalísimo de Lemberg. El ejército de las órdenes del General Brusiloff tomó a Paliotto. Os pido que conarais a Ruski, cuando acto de reconciliación por sus servicios en las batallas precedentes la orden de San Jorge de cuarta clase y de la tercera por la captura de Lemberg. Para Brusiloff os pido la de San Jorge de cuarta clase."

AEROGRAMAS DE AYER

Los belgas se preparan para tomar a Bruselas. Los alemanes en Maubeuge

Londres, setiembre 9.

Despachos de Amberes dicen que los belgas se están preparando para volver a tomar Bruselas.

Los aliados están constante y firmemente empujando a los alemanes hacia atrás.

Amberes, setiembre 9.

Los alemanes están evacuando a Alsacia. El Kaiser ha llamado dos cuerpos más del ejército alemán que opera en Bélgica para oponerse al avance de los rusos.

Amsterdan, setiembre 9.

Prevalecen aquí las demostraciones anti-guerreras.

Hay pánico financiero en Viena.

Roma, setiembre 9.

Los alemanes han capturado a Maubeuge con

Una estrella del arte



La bella artista Esperanza Iris, cuya función de beneficio, en la presente temporada teatral, tuvo lugar anoche con la representación de la popular ópera vienesa "La Viuda Alegre", en la que obtuvo un éxito verdaderamente sensacional.

El lleno completo del Coliseo ha demostrado la inmensa simpatía de la señora Iris goza en la sociedad costarricense.

Boletín oficial inglés

LONDRES, 9.—El entusiasmo del reclutamiento aumenta y 300,000 hombres se han incorporado ya al ejército desde el comienzo de la guerra. El entusiasmo por incorporarse aumenta a medida que aumentan los encuentros de nuestro ejército con el enemigo. La siguiente comunicación oficial se ha recibido hoy del Gobierno francés: "Las fuerzas franco-inglesas han tomado gran cantidad de prisioneros, incluyendo un batallón de infantería completo, una compañía de artillería y muchas cajas de municiones de artillería."

GREY

PACIFIC LUMBER COMPANY

El depósito de maderas más importante de la República. Existencia permanente de ₡ 100.000.00. Inmenso surtido en

maderas del Pacífico a los precios más bajos de la plaza. Construimos dando buenas facilidades para el pago.

CONSULTE NUESTROS PRECIOS Y CONDICIONES. — TELEFONO NUMERO 66

3208

AVISOS DEL DIA

DESDE ESTA FECHA las condiciones y tarifas que rigen esta clase de anuncios son las siguientes: POR VEINTE PALABRAS o

50 céntimos por inserción

Cada cinco palabras de más o fracción pagará CINCO CENTIMOS por inserción. En esta sección no se publicarán anuncios por espacio de tres días. Lo anterior no rige con los contratos vigentes hasta hoy.

SE GRATIFICARA al que presente en esta oficina un carriel de plata, dentro del cual había un estuche de joyería con un anillo de esmeralda, perdido el lunes en el Parque de Morazán 4392-41 a 43 st.

COMPRAMOS CAJAS vacías de Betún Magna y Gloria a 10 céntimos docena. Entendese con don Francisco Ido en el Mercado, frente a la venta de mantecilla de don Alberto González S.; en Cartago con don Roberto Muñoz en la Bodega del Mercado, lado Norte. 4358-9 a 47 st.

SE ALQUILA un solar grande y céntrico situado 75 varas al Norte del Almacén Ambos Mundos. Más informes en estas oficinas.

SE ALQUILAN los altos de la casa situada frente al Banco Anglo y contigua al Hotel Central. Para informes en el Almacén de Materiales de don Alfredo Mata. 4373-9 a 34 st.

SE VENDE una buena volauta barata. BENJ. E. PIZA. 4343-30 ag. s. o.

NEGOCIO de cafetería con muy buen mobiliario, excelente clientela y bien montado, al centro de tres Teatros, casa con buena comodidad para el negocio y para familia, se vende. Informes en estas oficinas. Es incluida cierta a crédito 4352



Mylissia
TRÉVOL OLOROSO.
Esencia Extra-Concentrada.
PERFUME, JABON, POLVO, SAQUITOS.
VINOLIA CO. LTD.,
Provedores por nombramiento de las Reales Cortes de Inglaterra y España.
LONDON, PARIS.

El Chillifuge
se viene conociendo hace algunos años como un gran remedio para la

Malaria
Destruye el germen de la Malaria y si el paciente persiste en continuar usándolo, se libra el sistema de tal enfermedad. El CHILLIFUGE es también un tónico de gran valor, pues contiene hierro, el cual ayuda a la naturaleza a restaurar la fuerza y la vitalidad. Tiene agradable sabor. Pruébelo Vd. Se vende en todas las boticas.

Fabricado por
Finlay, Dicks & Co., Ltd.,
Químicos,
Nueva Orleans, E. U. de A.

LAS ALMORRANAS SE CURAN en 8 a 14 DIAS
Se garantiza que el UNGÜENTO DE PAZO, curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón o externas, en 6 a 14 días o se devolverá el dinero.—Hecho por PARIS MEDICINE CO., Saint Louis, E. U. de A.

Rafael Cruz Meza
Cirujano—Dentista
Incorporado en la Facultad de Medicina de Costa Rica.
Diez años de práctica. Precios módicos. Examinado caso.
Especialista en orificaciones, puentes y coronas.
Oficina: Contigua a la del Lic. don Luis Cruz Meza. 4197

Notas del Centenario

A las solemnidades del 15 de setiembre que en honor del Benemérito de la Patria don Juan Rafael Mora se celebrarán, han sido invitados en escuela especial, nitidamente impresa en los talleres de este diario, todos los miembros de los Supremos Poderes del Estado, la Corte de Paz Centroamericana, Cuerpo Diplomático y Consular, el señor Obispo de la Diócesis y el venerable Cabildo Eclesiástico, los señores Gobernadores de Provincia, Municipalidades, señores Comandantes de Plaza y Cuarteles de la República, Jefes Políticos, Ateneos, Facultades, Clubs, y demás sociedades y las diferentes colonias radicadas en este país, que se reunirán en el salón del piso bajo de la casa de habitación de la familia Argüello de Vars, en donde serán atendidos por los miembros de la Junta Patriótica D. Alejandro Alvarado Quiros y don Guillermo Vargas Calvo.

El Comité nos encarga decir a dos jóvenes que integran el Cuerpo de Lancers o Caballería que irá a la vanguardia del desfile, que ese Cuerpo se organizará el 15 de setiembre a las 7 a. m. frente a la casa del Lic. don Gerardo Castro, situado 200 varas al Norte de la estuquina Oeste del Parque Morazán. También comunicamos a nuestros lectores que un grupo de jóvenes entusiastas de las ciudades de Cartago y de Heredia, se preparan para venir a caballo desde aquellos centros a incorporarse al Cuerpo de Lancers de esta capital. Muy simpática y patriótica nos parece la idea de los jóvenes provincianos.

La Junta encargada de los festejos en honor del Libertador de la Patria don Juan Rafael Mora, en el deseo de que pudan concurrir a tales festejos los viejos veteranos de la gloriosa campaña nacional del 56 y 57, ha ordenado preparar un gran carro automóvil con el objeto indicado. De manera que por este medio avisamos a los ancianos héroes de aquella memorable hazaña, tanto oficiales como soldados, que si desean participar en los festejos que en honor del que fue su digno y abnegado jefe se preparan, se sirvan concurrir el próximo 15 de setiembre, a las 7 a. m. el taller de Obras Públicas, frente al Parque Morazán, de donde saldrá asimismo la carroza alegórica y el carro de los héroes, en que irán cómodamente todos los viejos soldados de aquella época memorable.

Hemos sabido que un grupo o que toda la oficialidad de los Cuarteles de esta Plaza levantan una contribución para costear en conjunto una hermosa Corona al Gran General de nuestra magna epopeya, como tributo de cariño al que dió lustre y gloria a las armas y ejército nacional. Muy justo y acertado nos parece este homenaje que pone en alto los votos que la oficialidad tiene hechos de servir a la patria en lo que la levanta y le da el brillo a nuestra milicia.

El distinguido y activo profesor don Angel Orozco, director de la Escuela "Juan Rafael Mora", ha sido designado por la Junta Patriótica, para organizar el desfile escolar que irá al Cementerio y a la inauguración de la placa en ese día. Al efecto, el señor don Arturo Torres, Jefe Administrativo de la Sección Técnica de Instrucción Pública, ha puesto a sus órdenes el contingente escolar del caso.

Aplaudimos la elección recaída en el señor Orozco y la actividad del señor Torres.

Nuevamente han llevado a la Cigarrería "El Progreso" las exquisitas picaduras de la Habana "Legitimidad" y "Flor de Cuba", en paquetes de 1/2 y 1/4 de libra.

De Policia

Fue capturado el individuo que hurtó los mantados y otros objetos en la caballeriza de Hernández; se llama Malaquias Vega.

Con respecto al bochínche que hubo antenoche en la esquina de la cafetería de Chasse, fueron detenidos siete individuos, los cuales están en la Penitenciaría y serán juzgados por desacato y atentado a la autoridad, delito que antes era del conocimiento de las Agencias de Policía.

Dos ingenieros sobran

En sesión ordinaria que celebró antier la Municipalidad, se acordó rebajar a ₡150 el sueldo de los tres Ingenieros que ganaban ₡250. Es decir, la rebaja es de cien colones.

Al proceder así la Municipalidad quiere decir que de los tres Ingenieros a su servicio, dos están por demás.

Es probable que los tres profesionales interesados dimitan, pues a raíz de la rebaja VOLUNTARIA a que se obligaron en días pasados todos los empleados municipales, en cuenta los señores Ingenieros, no se explica de otro manera esta actitud de la Municipalidad para con determinados empleados.

El fallo del Chief Justice de Estados Unidos en el litigio de fronteras entre Panamá y C. R.

Ayer circuló la especie de que el Gobierno había recibido noticia de nuestra Legación en Washington, en las cuales se le comunicaba que el Chief Justice de los Estados Unidos había dictado ya su fallo en el juicio arbitral sobre límites territoriales pedientes entre las Repúblicas de Costa Rica y de Panamá. Eso está muy dentro de lo posible, pues el plazo para dictar sentencia vence mañana. Se dice también que el cablegrama anuncia que mañana mismo será transmitido al Gobierno del texto de la parte resolutoria de dicho fallo. Tratamos de investigar en los despachos oficiales correspondientes la certeza del rumor y en definitiva ni se nos negó ni se nos afirmó la exactitud del mismo.

Sospechan algunas personas que este mutismo gubernativo se debe a que las perspectivas de la decisión arbitral son desfavorables a Costa Rica. Pero nos parecen desacertadas esas suspicacias, porque si tal cosa fuera cierta, nada obtendría el Gobierno haciendo misterio en una cuestión en que no le incumben responsabilidades; y porque creemos que el Arbitro se ha limitado a notificar que ya dictó su fallo, sin pormenorizar, anunciando que entregará el texto del mismo mañana. Dentro de pocas horas sabremos, en consecuencia, el contenido de la sentencia, pues tenemos entendido que el Gobierno la hará saber sin demora al país desde las columnas del Diario Oficial.

El Gobierno aumenta la renta de licores

Para aumentar las rentas nacionales, el gobierno echa mano a cuanto medio está a su alcance.

Por un aviso que en este mismo periódico publica el Director de la Fábrica Nacional de Licores, se enterará el lector que el Secretario de Hacienda subió los precios de los licores en esta proporción.

Alcohol fino de 250 a 300 colones: industrial y de quemar, de ₡0.60 el litro a ₡0.75; aguardiente, ron y mistelas de ₡1.25 a 1.50.

Según cálculos del Director de la Fábrica esa alza de precios aumentará la renta anual de aquella Fábrica en ₡350.000.

Por su parte los expendedores de licores han dispuesto disminuir la medida al consumidor.

Los comerciantes josefinos tuvieron noticias hace dos días de que el Gobierno había dispuesto subir los precios de los licores y todos ellos sacaron antier y ayer grandes cantidades de alcohol, aguardiente y ron de la Fábrica, la que ha hecho una venta de 20 mil colones en estos dos últimos días.

Hubo comerciante que antier sacó hasta dos mil litros de aguardiente y otros tantos de ron.

Comisión

La Municipalidad acordó comisionar a los Ingenieros Denzgo, Inspector de Hacienda Municipal y regidores Soto y Sáurez, para recibir la cañería de San Pedro del Mojón.

Junta patriótica por Juan Rafael Mora

Hemos recibido de la Comisión respectiva la siguiente invitación que agradecemos: "San José, 12 de setiembre de 1914 Señor:

El Comité organizador de los festejos en memoria del Prócer de nuestra libertad Benemérito General don Juan Rafael Mora, con motivo de cumplirse la primer centuria de su natalicio, tiene el alto honor de invitar a Ud. a dichas solemnidades, que se verificarán el próximo 15 de este mes, a las 8.30 a. m., y que consistirán en la colocación de una placa conmemorativa del Centenario en la propia casa en que nació el ilustre ciudadano Mora y que hoy ocupa la distinguida familia Argüello de Vars, frente a "La Alhambra" y terminado este acto, seguirá una gran Procesión Cívica Militar con rumbo al Cementerio de esta ciudad, en donde será inaugurado el monumento que la Nación consagra a su recuerdo, en el sitio en que reposan los sagrados restos del insigne Bienhechor.

La asistencia de Ud. a tales actos llenarán de justa satisfacción a los miembros de esta Junta Patriótica. Nuevamente han llegado a la Cigarrería "El Progreso" las exquisitas "Flor de Cuba", en paquetes picaduras de la Habana "Legitimidad" de 1/2 y 1/4 de libra.

El asunto financiero del día

Recordais...?

El Secretario de Hacienda, en un reportaje que dio en días pasados a un redactor de este diario, anunció que próximamente el gobierno daría a conocer los proyectos que tenía en estudio y que tiende a mejorar la situación financiera (sic) de manera positiva y estable.

Acercar de esos proyectos el señor Ministro guardó entonces la más estricta reserva y todos quedamos en bavia.

Pero, muy pronto principiaron a circular rumores acerca del particular; hoy con unos detalles y mañana con otros, al extremo que ya se sabe en el público de lo que se trata y como marchan esas negociaciones.

Con anticipación anunciamos nosotros que uno de aquellos proyectos financieros del Ejecutivo, era el de unificar los Bancos nacionales para consolidar el capital de los mismos y, mediante concesiones especiales para la circulación, facilitar las transacciones bancarias actualmente reducidas a su mínima expresión.

Pero tenemos entendido que ese proyecto de unificación de Bancos, es resultado de otro proyecto anterior del Ejecutivo que fracasó, y mediante el cual pretendió el Gobierno obtener un empréstito con los mismos Bancos, de más de un millón de colones, empréstito que sería destinado al desarrollo de otros proyectos financieros y agrícolas, los que vendrían, según el señor Presidente y su gabinete, a mejorar la situación financiera del país.

Suponemos que entre esos proyectos financieros secundarios del Ejecutivo, se encuentra el del establecimiento en todas las poblaciones de la República, las ya tan careadas cajas rurales de Crédito. Pero los Bancos dijeron en aquel entonces al gobierno:

Compadre... andemos juntos pero no revueltos; daremos a Ud. dinero, pero no más de medio millón de colones y... conformarse.

Oferta que rechazó el gobierno. Y fue entonces cuando nació el segundo proyecto del Ejecutivo, que tiende a la unificación de Bancos, y cuya realización tropieca con obstáculos casi invencibles.

No todos los gerentes y miembros de directivas de los Bancos simpatizan con aquel proyecto: y conste que se han hecho grandes esfuerzos por unificar las opiniones de aquellos señores, lo que no se ha llegado a conseguir.

Si el proyecto llegare a cuajar, habría un Banco Único emisor, al que el Gobierno daría especialísimas facilidades para que emitiera mucho papel moneda, y esto siempre que el mismo Banco abriera el Gobierno un crédito de algunos millones de colones.

Para lo que habría necesidad indiscutible de modificar la ley de Bancos, empresa de suyo seria y peligrosa en estos críticos momentos de malestar y desconfianza financiera general.

La situación no está para reformas de leyes financieras; podrían dictarse disposiciones transitorias que tendieran en algo a mejorar la situación económica pero nada más; proceder radicalmente en estos momentos, repetimos, es pecar de imprudente y atrevido.

Para considerar el proyecto del Ejecutivo—nos referimos al de unificación de Bancos—los gerentes de los mismos celebraron anteaer una conferencia con el señor Presidente de la República y otras varias, anteriores y posteriores a aquella, con el Secretario de Hacienda, sin que hasta ahora se haya obtenido ningún buen resultado, pues se nos asegura que el Banco Anglo Costarricense se resiste a entrar en aquella combinación financiera, la que si han acogido con simpatías los Directores y Directivas de los otros Bancos.

Quiere decir, pues, que las cosas están aun por resolver.

Siendo un hecho la crisis económica, la exquisita cerveza DOBLE de TRAUBE es ahora, como siempre, uno de los principales artículos de consumo popular y contiene a la vez alimento y placer.

TEATRO VARIEDADES

Viernes 11 de setiembre
COMPANIA DE ZARZUELA Y OPERETA
GRANDIOSO EXITO ALCANZADO POR ESTA COMPANIA
ESTA NOCHE! ESTA NOCHE!
La preciosa y ovacionada zarzuela en un acto y dos cuadros
"EL CUENTO DEL DRAGON"
OJO! OJO! En esta obra se baila el sugestivo TANGO ARGENTINO por la señorita Ruiz y el señor Migoni.

ULTIMA REPRESENTACION de la sin rival y aplaudida Revista lírico-fantástica titulada

LAS MUSAS LATINAS
MAÑANA estreno de la divertida zarzuela

CAMBIOS NATURALES
En ensayo, muy pronto, la sensacional zarzuela
MARIA DE JESUS o EL POZO DEL CRIMEN

Administración General de Licores

PRECIOS Y CONDICIONES DE VENTA
QUE EMPEZARAN A REGIR EL 11 DE SETIEMBRE DE 1914, así

| MINIMO 15 LITROS No se venderán fracciones menores de 15 litros | | | | MINIMO 10 LITROS No se venderán fracciones menores de 10 litros | | | | MINIMO 5 LITROS No se venderán fracciones menores de 5 litros | | | | |
|--|--------|---------------|--------|--|--------|---------------|--------|--|--------|---------------|--------|---------------|
| Tarros | Litros | VALOR Colones | Litros | VALOR Colones | Litros | VALOR Colones | Litros | VALOR Colones | Litros | VALOR Colones | Litros | VALOR Colones |
| 1 | 15 | 22 50 | 10 | 30 00 | 10 | 7 50 | 10 | 15 00 | 5 | 12 50 | | |
| 2 | 30 | 45 00 | 20 | 60 00 | 20 | 15 00 | 20 | 30 00 | 10 | 25 00 | | |
| 3 | 45 | 67 50 | 30 | 90 00 | 30 | 22 50 | 30 | 45 00 | 15 | 37 50 | | |
| 4 | 60 | 90 00 | 40 | 120 00 | 40 | 30 00 | 40 | 60 00 | 20 | 50 00 | | |
| 5 | 75 | 112 50 | 50 | 150 00 | 50 | 37 50 | 50 | 75 00 | 25 | 62 50 | | |
| 6 | 90 | 135 00 | 60 | 180 00 | 60 | 45 00 | 60 | 90 00 | 30 | 75 00 | | |
| 7 | 105 | 157 50 | 70 | 210 00 | 70 | 52 50 | 70 | 105 00 | 35 | 87 50 | | |
| 8 | 120 | 180 00 | 80 | 240 00 | 80 | 60 00 | 80 | 120 00 | 40 | 100 00 | | |
| 9 | 135 | 202 50 | 90 | 270 00 | 90 | 67 50 | 90 | 135 00 | 45 | 112 50 | | |
| 10 | 150 | 225 00 | 100 | 300 00 | 100 | 75 00 | 100 | 150 00 | 50 | 125 00 | | |
| 11 | 165 | 247 50 | 110 | 330 00 | 110 | 82 50 | 110 | 165 00 | 55 | 137 50 | | |
| 12 | 180 | 270 00 | 120 | 360 00 | 120 | 90 00 | 120 | 180 00 | 60 | 150 00 | | |
| 13 | 195 | 292 50 | 130 | 390 00 | 130 | 97 50 | 130 | 195 00 | 65 | 162 50 | | |
| 14 | 210 | 315 00 | 140 | 420 00 | 140 | 105 00 | 140 | 210 00 | 70 | 175 00 | | |
| 15 | 225 | 337 50 | 150 | 450 00 | 150 | 112 50 | 150 | 225 00 | 75 | 187 50 | | |
| 16 | 240 | 360 00 | 160 | 480 00 | 160 | 120 00 | 160 | 240 00 | 80 | 200 00 | | |
| 17 | 255 | 382 50 | 170 | 510 00 | 170 | 127 50 | 170 | 255 00 | 85 | 212 50 | | |
| 18 | 270 | 405 00 | 180 | 540 00 | 180 | 135 00 | 180 | 270 00 | 90 | 225 00 | | |
| 19 | 285 | 427 50 | 190 | 570 00 | 190 | 142 50 | 190 | 285 00 | 95 | 237 50 | | |
| 20 | 300 | 450 00 | 200 | 600 00 | 200 | 150 00 | 200 | 300 00 | 100 | 250 00 | | |
| 21 | 315 | 472 50 | 210 | 630 00 | 210 | 157 50 | 210 | 315 00 | 105 | 262 50 | | |
| 22 | 330 | 495 00 | 220 | 660 00 | 220 | 165 00 | 220 | 330 00 | 110 | 275 00 | | |
| 23 | 345 | 517 50 | 230 | 690 00 | 230 | 172 50 | 230 | 345 00 | 115 | 287 50 | | |
| 24 | 360 | 540 00 | 240 | 720 00 | 240 | 180 00 | 240 | 360 00 | 120 | 300 00 | | |
| 25 | 375 | 562 50 | 250 | 750 00 | 250 | 187 50 | 250 | 375 00 | 125 | 312 50 | | |

| | | | | | |
|--|---|--|---|---|--------------------------------------|
| AGUARDIENTE Precio por litro ₡ 1-50 | ALCOHOL PURO Precio por litro ₡ 3-00 | ALCOHOL DE QUEMAR Precio por litro ₡ 0-75 | ALCOHOL INDUSTRIAL Precio por litro ₡ 0-75 | LIQORES Y MISTELAS Precio por litro ₡ 1-50 | RON VIEJO Precio por litro ₡ 2-50 |
|--|---|--|---|---|--------------------------------------|

San José, 10 de Setiembre de 1914.

M. G. ESCALANTE,
ADMIN. GENERAL

BREVA DIANA IMPORTADA

PARA DETALLAR A DIEZ CENTIMOS LA TABLETA—Manufacturada en los Estados Unidos por industriales cuidadosos y expertos. En su elaboración se emplea solamente la mejor hoja de tabaco que produce el Estado de Virginia. De venta en los principales Almacenes y en mi oficina. — WALTER J. FORD. 4073

